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La oposición reta a AMLO a votar ya la Reforma Electoral 
PAN, PRD y MC en Cámara de Diputados aseguran que van en contra de iniciativa; Alejandro 
Moreno descarta PRIMor 

 
“Senado no apoyará regresión electoral” 
Ricardo Monreal 

 
Y tras la marcha… rechaza PRI reforma 
Promete “Alito” proteger al INE; “si falla, así le irá”, advierte PRD 

 
Comparten menchos y chapos proveedores para drogas sintéticas 
Investigación. Pilla el Centro Nacional de Inteligencia a las empresas Enlace Ram, Escomexa y 
Pochteca, firmas legalmente constituidas, como fachadas del narco 

 
Gran red de corrupción en Cofepris obstruyo al país: Svarch 
“Con apoyo de la Marina se puso fin a mafia de 36 altos mandos” 

 
Banxico no sigue a Fed por regla mecánica 
Galia Borja. Decisiones sobre tasas dependen de las condiciones internas 

 
Futuros del peso en mercado de Chicago hilan tres semanas al alza 
Con 600 puntos base más en la tasa de México, es atractivo 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

La marcha, striptease político del conservadurismo: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/15/politica/004n1pol 
Lo asumió como tema obligado y lo abordó sin ambages, porque si matizo 
no se entiende, aclaró el presidente Andrés Manuel López Obrador. So 
pretexto de defender al Instituto Nacional Electoral (INE), la marcha contra 
la reforma “fue muy importante... como una especie de striptease político, 
público, del conservadurismo”. 
¡Ni modo que Madrazo, Elba Esther y Fox sean demócratas!, ¿no? –y soltó 
una carcajada–; ¡Woldenberg!, el que convalidó fraudes electorales. 
Fueron críticas que acompañó con diversos materiales durante la 
conferencia de ayer: ¿Por qué no pones la cartelera de los demócratas? Las 
fotos de los que fueron a la marcha, nada más para que quede claro que no 
es el INE. En la pantalla del Salón Tesorería apareció entonces la lista 
remitida por la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana: Claudio X. 
González, Margarita Zavala, José Narro, Miguel Ángel Osorio Chong, 
Alejandro Moreno… 
 
Urge Ebrard a sacar a millones de la pobreza  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/urge-ebrard-a-sacar-a-millones-de-la-
pobreza/1552425 
En el marco de la Cumbre de Líderes del G20, el secretario de Relaciones 
Exteriores, Marcelo Ebrard, participó ayer lunes en Bali, Indonesia, en la cena 
que ofreció el presidente de Francia, Emmanuel Macron, junto al 
mandatario de Argentina, Alberto Fernández En el encuentro dialogaron 
sobre los temas principales que se debatirán en la reunión de los 
representantes de las 20 economías más importantes del mundo, como son 
los que tienen que ver con el ámbito de la salud, transiciones energéticas, 
transformación digital, migración, igualdad de género y empoderamiento 
de la mujer, desarrollo, medio ambiente y cambio climático.  
El canciller adelantó que llamará a nombre del presidente López Obrador a 
las potencias a avanzar en el combate a la pobreza en el mundo, 
particularmente el apoyo financiero a miles de familias que viven con 
dólares en promedio al día. Es decir, si solamente se impusiera un impuesto 
a las grandes corporaciones del 4%, podríamos resolver el problema de mil 
millones de personas que solamente viven con dos dólares o menos. 
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“Senado no apoyará regresión electoral”: Ricardo Monreal  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/senado-no-apoyara-regresion-electoral-ricardo-
monreal/1552420 
El Senado no avalará una reforma electoral que implique regresiones, 
aseveró el presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara alta, 
Ricardo Monreal. Tras reunirse con el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, el también coordinador morenista afirmó que los 
legisladores analizarán la reforma propuesta con seriedad y 
responsabilidad, y no actuarán de forma improvisada o precipitada, por lo 
que llamó a quienes han expresado distintos puntos de vista sobre las 
modificaciones en materia electoral a no preocuparse.  
También consideró que los ciudadanos que marcharon este domingo en 
defensa del Instituto Nacional Electoral (INE) deben ser escuchados por el 
Poder Legislativo, ya que, aunque el jefe del Ejecutivo presentó la reforma 
electoral, ahora está en el campo jurídico de los legisladores. 
NO SE PREOCUPEN POR LA REFORMA: MONREAL 
El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo 
Monreal Ávila, garantizó que el Senado no avalará una reforma electoral que 
implique regresiones; consideró que la marcha en defensa del INE tiene que 
ser escuchada por el Poder Legislativo y ofreció a la población que “mientras 
estemos aquí no deben de preocuparse”.  
 
La oposición reta a AMLO a votar ya la reforma electoral  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-oposicion-reta-amlo-votar-ya-la-reforma-
electoral 
Tras advertir que habrá imposición presidencial, los coordinadores 
parlamentarios de la oposición en la Cámara de Diputados retaron a Morena 
y al presidente Andrés Manuel López Obrador a acelerar el dictamen de la 
reforma electoral y ratificaron su postura de decir no a este proyecto 
presidencial, pues “al mal paso darle prisa”, consideraron. En entrevistas con 
EL UNIVERSAL, los líderes del PAN, PRD y MC afirmaron que la marcha de 
este domingo “demostró que la ciudadanía no quiere reformar al INE”, por 
lo que se dijeron más que listos para atender ese llamado. 
PRI rechaza iniciativa 
De manera paralela, el presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno 
Cárdenas, aseguró que su partido está firme en rechazar la iniciativa 
presidencial porque lastima la autonomía de la autoridad electoral y debilita 
al INE y al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, además de  
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que adelantó que el tricolor no tiene una contrapropuesta de reforma 
electoral y coincidieron en que los diputados priistas están listos para que 
se ponga en marcha el proceso legislativo y votar en contra. “Se los digo para 
que no haya suspicacias: está claro, el PRI va a votar en contra de cualquier 
iniciativa de reforma que lastime la autonomía, que debilite al Instituto 
Nacional Electoral o al Tribunal Federal Electoral, eso está claro”, recalcó. 
 
Y tras la marcha... rechaza PRI aprobar reforma electoral  
https://www.reforma.com/y-tras-la-marcha-rechaza-pri-aprobar-reforma-
electoral/ar2504220?v=2 
Ciudad de México. - Un día después de la multitudinaria marcha en CDMX 
en defensa del Instituto Nacional Electoral (INE) y del pluralismo 
democrático, al parecer al PRI no le quedó de otra y prometió ayer que 
votará en contra de la reforma del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador. El dirigente del tricolor, Alejandro "Alito" Moreno, anunció que su 
partido votará en contra de la reforma electoral en la Cámara de Diputados 
y dijo que con esa postura reiterarán su defensa al INE y al Tribunal Electoral. 
"El INE será defendido en la Cámara de Diputados. Nosotros estamos listos 
y atentos para correr el proceso legislativo en la Cámara, aquí está nuestro 
coordinador (Rubén Moreira), estamos claros en nuestra postura", manifestó 
el líder tricolor. "Nos sumamos al llamado en contra del Gobierno que busca 
atentar contra la autonomía de las autoridades electorales!", agregó. 
Acompañado de legisladores de su partido en la sede nacional del PRI, 
"Alito" celebró la participación ciudadana y ofreció no apoyar nada que 
debilite a las autoridades electorales y su autonomía.  
El domingo, antes de la Marcha por la Democracia, ciudadanos increparon 
al dirigente priista y le reprocharon acercarse a Morena para "salvar el 
pellejo", en alusión al voto de los priistas para ampliar la participación del 
Ejército en tareas de seguridad hasta el 2028. 
 
Morena pide consensuar dictamen de reforma electoral el 25 de 
noviembre… o va con plan B  
https://www.milenio.com/politica/morena-pide-consensuar-dictamen-reforma-electoral-
plan 
Ciudad de México. - La mayoría parlamentaria de Morena en la Cámara de 
Diputados emplazó a la oposición a consensuar un dictamen sobre la 
reforma electoral a más tardar el 25 de noviembre o, en caso contrario, los 
legisladores de la llamada cuarta transformación impulsarán un “Plan B”. 
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Así lo confirmó el diputado Hamlet García, integrante del grupo de trabajo 
integrado para el análisis de las más de 100 iniciativas en materia electoral, 
al tiempo de subrayar que el número de legisladores de Morena, PVEM y PT 
en el Palacio de San Lázaro les dan para designar a por lo menos tres de los 
cuatro nuevos consejeros del INE en abril de 2023.  
“Nuestro coordinador parlamentario ya le ha informado a la oposición que 
tienen hasta el 25 de noviembre para que podamos ir en un dictamen de 
consenso en comisiones y, si esto no ocurre, Morena va a insistir en la 
iniciativa presidencial”, dijo. En entrevista, García admitió el escenario de un 
rechazo a la reforma constitucional con el voto opositor en contra y, en ese 
caso, Morena presentaría de inmediato una iniciativa de reformas a la 
legislación secundaria que no requiere de consenso con la oposición. 
“Nos bastan los votos con nuestros aliados para poder transitar en un Plan 
B que sería esta reforma secundaria”, puntualizó. 
 
Con apoyo de la Semar, en Cofepris se desmanteló la red de 
corrupción  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/15/politica/006e1pol 
La red de corrupción que operaba en la Comisión Federal para la Protección 
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) era un obstáculo para la transformación 
y la capacidad productiva del país. Luego de tres meses de trabajo de 
inteligencia, con apoyo de la Secretaría de Marina (Semar), se identificó el 
contubernio en el que participaban 36 funcionarios de directores de área 
para arriba, y con la digitalización de trámites le dimos muerte al coyote, 
afirmó Alejandro Svarch, titular del organismo. En entrevista, explicó que, 
con mecanismos de transparencia y claridad, los coyotes, que viven donde 
hay oscuridad, no tienen razón de existir para la realización de 
procedimientos técnicos y administrativos, ni para la obtención de 
información y registros sanitarios de medicamentos. Esa mafia se 
encontraba incluso en la Comisión de Control Analítico y Ampliación de 
Cobertura (Ccayac), que tenía a su cargo la selección y vigilancia de los 
terceros autorizados. De hecho, dijo Svarch, si había una forma fácil de 
hacerse millonario era teniendo un laboratorio tercero autorizado que hacía 
predictámenes de las solicitudes de registros sanitarios. 
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Publican decreto que expide Ley de Ingresos para el Ejercicio 
Fiscal 2023  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/publican-decreto-que-expide-ley-de-ingresos-
para-el-ejercicio-fiscal-2023 
El Diario Oficial de la Federación (DOF) publicó este lunes en su versión 
vespertina el decreto por el que se expide la Ley de Ingresos de la 
Federación para el Ejercicio Fiscal 2023. La ley, que fue avalada el pasado 20 
de octubre por el Pleno de la Cámara de Diputados, pretende obtener 8 
billones 299 mil 647.8 millones de pesos (mdp).  
Se estima que el Producto Interno Bruto (PIB) tenga un crecimiento del 3%, 
haya un tipo de cambio de 20.6 pesos por dólar, así como una plataforma de 
producción de petróleo crudo de mil 872 miles de barriles diarios, y su precio 
por barril sea de 68.7 dólares. Se proyecta una recaudación federal 
participable por 4 billones 443 mil 267.6 millones de pesos; en el caso de 
Cuotas y Aportación de Seguridad Social serán 470 mil 845 millones. 
De Contribuciones de Mejora se esperan 34.6 mdp, y de ingreso por 
derechos, 57 mil 193.0 millones; también, 6 mil 543.6 mdp a Productos y 173 
mil 554.2 mdp a aprovechamientos. Además, un billón 303 mil 977.5 mdp a 
Ingresos por Ventas de Bienes, Prestación de Servicios y Otros Ingresos, 487 
mil 742.6 mdp a Transferencias, Asignaciones, Subsidios y Subvenciones, y 
Pensiones y Jubilaciones, y un billón 176 mil 173.8 mdp a Ingresos Derivados 
de Financiamientos. La estimación de la recaudación federal participable 
será por un monto de 4 billones 443 mil 267.6 mdp. 
 
Urgen en aviación recuperar la Categoría 1 de México  
https://www.reforma.com/urgen-en-aviacion-recuperar-la-categoria-1-de-
mexico/ar2504291?v=2 
Ciudad de México. - Recuperar la Categoría 1 en seguridad aérea se ha 
convertido en uno de los principales pendientes del Gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador. Aunque la Administración federal asegura que es 
un tema importante, ya suman 18 meses desde que la Administración 
Federal de Aviación de Estados Unidos (FAA) degradó al País. 
Esto, aseguran especialistas, ha tenido un impacto importante para 
participantes del sector. "La degradación parecía un tema importante del 
que se pensaba que el País iba a salir rápido, pero estamos cerrando el 2022 
sin que eso ocurra. Es un tema que se tiene que subir a la agenda binacional 
para aspirar a recuperarla en 8 o 9 meses y tenerla a finales del 2023", 
consideró Rogelio Rodríguez, experto en el sector aéreo. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/publican-decreto-que-expide-ley-de-ingresos-para-el-ejercicio-fiscal-2023
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/publican-decreto-que-expide-ley-de-ingresos-para-el-ejercicio-fiscal-2023
https://www.reforma.com/urgen-en-aviacion-recuperar-la-categoria-1-de-mexico/ar2504291?v=2
https://www.reforma.com/urgen-en-aviacion-recuperar-la-categoria-1-de-mexico/ar2504291?v=2


 

 

 

 
Criticó que el Gobierno privilegie grandes obras de infraestructura aérea 
como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y deje sin resolver la 
recuperación de la categoría. Recordó que, por la degradación, las 
aerolíneas nacionales, las cuales están recibiendo aviones nuevos, no 
pueden abrir nuevas rutas hacia Estados Unidos y en cambio las líneas 
aéreas de ese país sí puedan hacerlo hacia México.  
 
Duplica SAT deudas difíciles de cobrar  
https://www.reforma.com/duplica-sat-deudas-dificiles-de-cobrar/ar2504166?v=4 
Ciudad de México. - El Servicio de Administración Tributaria (SAT) tiene un 
billón 179 mil millones de pesos que considera poco probables de recuperar. 
Se trata de una cifra que creció 111 por ciento respecto de la registrada al 
inicio de la actual Administración federal. Al cierre de 2018, el monto 
conjunto de esos adeudos fue de 558 mil 187 millones de pesos de 2022. 
Se trata de créditos fiscales que el SAT ya ha clasificado con baja 
probabilidad de recuperarse y como controvertidos, pues están en litigio o 
se ha perdido el rastro de quienes adeudan. Para Mario Barrera, socio de la 
Práctica Fiscal de Holland & Knight, el incremento puede obedecer, en gran 
medida, a que en la actual Administración se prohibió la condonación de 
adeudos fiscales, política que sí fue aplicada en sexenios anteriores y con la 
que se perdonaba parte de la deuda a los contribuyentes para incentivar el 
pago y que el SAT pudiera recuperar al menos una parte. 
 
Comparten 'menchos' y 'chapos' proveedores para drogas 
sintéticas  
https://www.milenio.com/politica/comparten-menchos-chapos-proveedores-drogas-
sinteticas 
Al menos tres empresas legalmente constituidas están siendo investigadas 
por suministrar precursores de fentanilo a los cárteles de Sinaloa y Jalisco 
Nueva Generación. De acuerdo con un documento del Centro Nacional de 
Inteligencia (CNI), en poder de MILENIO, estas compañías operan bajo la 
fachada de distribuidores de software, fabricantes de bebidas destiladas o 
tiendas de materias primas que importan toneladas de sustancias químicas. 
El fentanilo ha cambiado el negocio de las drogas, al ser un estupefaciente 
de fácil fabricación: en apenas dos horas se produce un kilo que deja 
ganancias por 195 mil dólares, y se envía en paquetería al mercado 
estadunidense.  
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Sobre Corporativo y Enlace Ram, Corporativo Escomexa y Grupo Pochteca, 
existen carpetas de investigación en la Fiscalía General de la República 
(FGR) por la venta de precursores de fentanilo a los grupos criminales.  
A pesar de que las bandas lideradas por Joaquín El Chapo Guzmán y 
Nemesio El Mencho Oseguera se disputan a fuego y sangre cada plaza y 
ruta de trasiego del país, comparten a los mismos proveedores de insumos. 
 
Biden y Xi acercan postura en Bali  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/eu-y-china-apuestan-por-revitalizar-la-relacion-
bilateral 
La reunión de ayer lunes entre los presidentes de Estados Unidos, Joe Biden, 
y de China, Xi Jinping, representa un “esfuerzo por revitalizar las relaciones 
diplomáticas” de ambos países en un momento clave. 
En entrevista telefónica con EL UNIVERSAL, el internacionalista Diego 
Jiménez subrayó que ni a China ni a Estados Unidos “les conviene tener 
conflictos en estos momentos”. La reunión de tres horas en Bali, Indonesia, 
dejó en claro que, a pesar de sus diferencias y su rivalidad comercial, Biden 
y Xi quieren evitar a toda costa un conflicto. El estadounidense subrayó que, 
tratándose de China, su país “competirá vigorosamente”, sin buscar 
“conflicto” y que considera que “no es necesario que haya una nueva Guerra 
Fría”. Al inicio del encuentro, Biden afirmó que “como líderes de nuestras 
dos naciones, compartimos la responsabilidad, en mi opinión, de mostrar 
que China y Estados Unidos podemos gestionar nuestras diferencias, 
impedir que la competencia se acerque a un conflicto y encontrar formas 
de trabajar juntos en cuestiones globales urgentes que requieren nuestra 
cooperación mutua”. En la reunión, Xi dejó en claro cuál es la línea roja que 
EU no debe cruzar: Taiwán. Ese tema, dijo Xi, “permanece en el centro de los 
intereses fundamentales de China”. Biden reiteró el apoyo de su país a la 
política de “una China”, pero se manifestó en contra de cualquier acción 
“unilateral” para anexar Taiwán a China. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva-a2-eu151122-1 
Si la iniciativa de reforma electoral del presidente Andrés Manuel López 
Obrador es rechazada en la Cámara de Diputados, nos dicen, una de las 
culpables será la gobernadora de Campeche, Layda Sansores. Nos 
comentan que el presidente del PRI, Alejandro Moreno, está muy molesto 
luego de que la mandataria siguiera con la revelación de audios e insultos 
al líder priista nacional. Esta nueva acción de doña Layda, nos cuentan, 
abonó a la determinación de que Moreno haya optado por cancelar 
cualquier posibilidad de acompañar a Morena en una reforma, aun y cuando 
el partido oficial se decidiera a modificar la iniciativa presidencial. Nos dicen 
que la participación de “Alito” Moreno en la marcha del domingo, y su 
advertencia de que el PRI no respaldará una iniciativa para que el gobierno 
se haga del control del Instituto Nacional Electoral, fue el mensaje directo 
de que, si en algún momento existió la posibilidad de acompañamiento en 
una reforma electoral, ahora ese escenario está cancelado. A ver si dentro 
de la autollamada Cuarta Transformación no hay reclamos contra la 
gobernadora Sansores por haber contribuido a matar al PRIMor que tanto 
ha servido al actual régimen. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-11-15/op237816 
¡ALELUYA! Luego de que resonaron los gritos de "¡El INE no se toca!" en las 
marchas por todo el país, Alejandro Moreno sorprendió a todos al mostrar 
su lado receptivo y anunciar que el PRI no votará en favor de la reforma 
electoral de la 4T. Sin duda hay que celebrarlo, pero... ¿se le puede creer a 
Alito? 
NO ES por desconfiar de nadie, pero más de una vez el dirigente priista ha 
dicho una cosa... y ha ordenado en su partido hacer todo lo contrario. El más 
claro ejemplo es la forma en que reventó la alianza con PAN y PRD, 
rompiendo la moratoria en reformas constitucionales al apoyar la iniciativa 
militarista del gobierno federal. 
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DAN GANAS de creer que el PRI ahora sí va a cumplir su palabra y no 
apoyará el proyecto de regresión electoral que nada tiene de reforma. Es 
claro que hay un grupo importante de priistas, entre los que destaca Miguel 
Osorio Chong, que no confía en Alito ni en sus promesas. 
PERO, bueno, a ver cómo se portan los tricolores a la hora de la verdad. Ya 
vieron que la Nación se los demanda. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1557 
Que ante la definición del bloque PAN, PRI, MC y PRD contra la reforma 
electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador, la mayoría de 
Morena en la Cámara de Diputados tiene listo un Plan B para modificar la 
legislación secundaria y, aunque dicho paquete no tendría los alcances de 
una enmienda constitucional, los legisladores de la llamada 4T anticipan ya 
su desquite en abril de 2023 con el agandalle de al menos tres de los cuatro 
nuevos consejeros del INE… ofreciendo una de esas posiciones a un partido 
opositor. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
La otra favorita de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/la-otra-favorita-de-amlo 
Dos ministras de la Suprema Corte de Justicia pidieron cita para ver al 
presidente López Obrador. No dudó en abrirles un espacio en su agenda. A 
fin de cuenta, son “sus” dos ministras: él las nominó, son amigas cercanas 
hasta en plan familiar y se mantienen leales a las instrucciones de Palacio. 
Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz cruzaron la calle para ver en su oficina al 
presidente de México. Lo que ahí se acordó, según contaron ambas en 
distintos círculos, rompió lo que se apuntaba como un terso derrotero de la 
sucesión del ministro Arturo Zaldívar, que termina su mandato como 
presidente de la Corte al final de este año. Fue una sacudida al tablero.  
Según contaron las ministras en varios círculos del propio Poder Judicial a 
los que he tenido acceso, el presidente López Obrador les dijo que él quería 
que la nueva presidenta de la Suprema Corte fuera la ministra Esquivel, 
esposa de su constructor favorito, José María Rioboó. Que desde Palacio 
Nacional se haría todo lo posible por apoyar a la ministra Yasmín Esquivel, 
que pondría a sus operadores políticos a trabajar.  
 
Mario Maldonado 
Cenace: privilegios y negocios de los pupilos de Nahle  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/cenace-privilegios-y-negocios-
de-los-pupilos-de-nahle 
El Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) es uno de los organismos 
de gobierno que han puesto en jaque el acuerdo comercial con Estados 
Unidos y Canadá. La nueva ley de la Industria Eléctrica lo convirtió en el 
verdugo de las empresas privadas, a las que discriminó en el despacho 
eléctrico para privilegiar a la CFE. Rocío Nahle, la secretaria de Energía ―de 
la cual depende el Cenace― hizo los cambios y posicionó a sus principales 
directivos, quienes operan con privilegios y hacen negocios.  
En esta columna dimos a conocer los lujos de su director de Tecnologías de 
la Información y Comunicaciones, Luis Carlos Molina Félix, quien viajó al 
Mobile World Congress de Barcelona con todo y pareja. Si bien el viaje lo 
financió la trasnacional Huawei, el funcionario pretendía pagarlo con 
contratos de tecnología para la empresa china.  
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Ahora se detectaron comisiones aprobadas para más de 100 trabajadores 
del Cenace que participaron en el Encuentro Continental de Centros de 
Control de Energía y Operadores del Mercado Eléctrico celebrado en 
Acapulco, Guerrero, en los primeros días de agosto. 
 
Salvador García Soto 
La marcha tiró la reforma de AMLO y exhibió a Sheinbaum  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-marcha-tiro-la-reforma-
de-amlo-y-exhibio-sheinbaum 
Un día después de la marcha ciudadana del domingo en defensa del INE, 
de la democracia y de las libertades de los mexicanos, ya hay dos víctimas 
claramente identificables de la manifestación multitudinaria que tuvo lugar 
en al menos 60 ciudades del país y del extranjero: la primera víctima fatal es 
la Reforma Electoral del presidente López Obrador, que ayer el PRI nacional 
anunció que votarán en contra en la Cámara de Diputados, con lo que se 
rompe la mayoría calificada necesaria para aprobarla; y la segunda víctima 
política es la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, que fue exhibida y 
rebasada en una ciudad en la que ya perdió el control político.  
En el primer caso, el de la controvertida reforma política lopezobradorista, 
que fue el motivo inicial de la manifestación multitudinaria, anoche el 
dirigente nacional priista, Alejandro Moreno Cárdenas —el mismo que sufrió 
el acoso y los reclamos airados de los ciudadanos que en la marcha le 
reprocharon su alianza con Morena y con el presidente— anunció en 
conferencia de prensa que su partido votará contra de la iniciativa del 
presidente porque lo que expresaron los mexicanos en las calles “será 
defendido en la Cámara de Diputados”.  
 
Héctor de Mauleón 
Morir por nada  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/morir-por-nada 
El pasado 10 de noviembre, dos hermanas de 16 y 23 años murieron en el 
fondo de una coladera abierta en la colonia Granjas México, a la salida del 
Metro Velódromo. Iban camino a un concierto de la banda Zoé. Acababan 
de bajar de un puente peatonal, en una zona en la que no había alumbrado 
público. Sofía, la más joven de las hermanas, se evaporó de pronto. Había 
caído en una coladera de varios metros de profundidad. Desesperada, su 
hermana Esmeralda se arrojó tras ella, con la esperanza de salvarla.  
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Ambas murieron por inmersión, a la vista de su padre, quien por más que lo 
intentó no pudo evitar la tragedia. Los bomberos las rescataron muertas.  
La coladera llevaba un año sin tapa, según declararon vecinos de la zona y 
ya había provocado accidentes con anterioridad. Quien se robó la tapa de 
aquella alcantarilla, de 50 kilos, obtuvo una ganancia miserable: 250 pesos: 
lo que pagan por ese tipo de infraestructura hidráulica en algunos negocios 
de fierro viejo que se ubican en las alcaldías en donde se concentra el robo 
de rejillas y alcantarillas de hierro (Iztacalco, Venustiano Carranza, 
Iztapalapa, Tlalpan, Azcapotzalco y Gustavo A. Madero). 
 
Sergio Sarmiento 
Striptease fifí  
https://www.reforma.com/striptease-fifi-2022-11-15/op237818 
"Lo que se busca... es fortalecer la democracia en nuestro país, protegerla, 
porque todavía hay riesgos de fraudes electorales". Andrés Manuel López 
Obrador 
El Presidente y sus colaboradores le han dedicado mucho tiempo y esfuerzo 
a descalificar las marchas del 13 de noviembre. Esto sugiere que les 
preocupan. López Obrador, siempre hiriente y descalificador con quienes 
piensan distinto a él, declaró ayer: "Lo que más molesta es la hipocresía, la 
simulación. Yo creo que fue muy importante la marcha de ayer, fue como 
una especie de striptease político público del conservadurismo en México... 
En el fondo los que se manifestaron ayer lo hicieron en contra de la 
transformación que se está llevando en el país... Lo hicieron a favor de los 
privilegios que ellos tenían antes... Lo hicieron a favor de la corrupción, lo 
hicieron a favor del racismo, a favor del clasismo, de la discriminación". 
Desde Tuxpan, Veracruz, ya en campaña electoral, Claudia Sheinbaum 
declaró el domingo: "Fíjense ustedes nada más. Hoy hubo una marcha, allá 
en la ciudad y otras ciudades del país. No juntaron más que... unos cuantos 
miles de personas; marchaban, según esto, para defender al INE". 
 
Carlos Marín 
Ariadna, Abner, Sofía y Esmeralda  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/ariadna-abner-sofia-y-
esmeralda 
La expectación por la defensa del INE restó interés en torno a la secuela 
judicial de las muertes de Ariadna Fernanda en la colonia Roma, del niño  
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Abner del Colegio Williams y las hermanas Sofía y Esmeralda, ahogadas en 
el drenaje sin protección en un oscuro crucero de avenidas. 
Estos decesos revelan una desaseada imagen de las autoridades capitalinas 
por su pleito político con el fiscal de Morelos; la probable tardía reacción de 
empleados escolares y del servicio público de ambulancias, y negligencia 
criminal en reponer el alumbrado y una pinche tapa de alcantarilla: 
1. Mientras los forenses de la necropsia al cuerpo de Ariadna Fernanda 
defienden y argumentan en detalle que la muerte sobrevino por una 
broncoaspiración causada por intoxicación alcohólica, tanto la fiscal 
capitalina como la jefa de Gobierno juran y perjuran que la joven fue 
asesinada a golpes y arguyen que tal es la conclusión del Instituto de 
Ciencias Forenses del Tribunal Superior de Justicia. 
 
Joaquín López-Dóriga 
La reforma, un distractor  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-reforma-un-
distractor 
Detrás del silencio puede estar cualquier cosa. Florestán 
La prioridad de Andrés Manuel López Obrador es ganar la Presidencia de la 
República y el control del Congreso de la Unión en las elecciones de 2024. 
Para lo primero, mantener la Presidencia, no veo hoy mayor riesgo toda vez 
que la escuálida oposición partidista se lo dará. El reto está en mantener las 
mayorías en el Senado y en la Cámara de Diputados, así como el gobierno 
de Ciudad de México, que considera algo personal. Por eso le es esencial 
romper el bloque de partidos, en lo que logró un enorme avance al extender 
el quehacer de las fuerzas armadas en tareas de seguridad pública, donde 
fracturó esa alianza opositora y la dejó rota. Y en eso está ahora, en hacerla 
irreversible para que no llegue viva al proceso electoral del 24. 
Su estrategia es ahondarla con su reforma electoral para lo que, como dice 
el doctor José Antonio Crespo, no necesita la constitucional, solo ajustes a 
leyes secundarias, para lo que tiene mayoría legislativa, y luego cuatro 
ministros, con los que ya cuenta en el pleno de la Corte, para declararla 
constitucional como sucedió con la Ley Eléctrica. 
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Enrique Quintana 
Cinco preguntas sobre las consecuencias de la marcha  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/11/15/cinco-preguntas-
sobre-las-consecuencias-de-la-marcha/ 
1- ¿Es un parteaguas en el ambiente político nacional? 
No, si se cree que después de la marcha hay un curso irreversible que va a 
fortalecer a la oposición y a debilitar al gobierno de López Obrador. Sí, si se 
visualiza que es la primera ocasión en este sexenio que hay una expresión 
de masas contraria a las políticas del actual régimen. 
El entusiasmo que generó en mucha gente el haber sumado cientos de 
miles de manifestantes a nivel nacional marchando por la defensa de las 
instituciones democráticas, puede hacer perder la dimensión e imaginar 
que el gobierno de López Obrador ya va camino a su derrota. 
Estamos lejos de ello. Lo más probable es que el 1 de diciembre, Morena 
haga uso de su músculo político y llene el Zócalo y calles aledañas, con 
motivo del enésimo informe de AMLO. 
Las concentraciones en las calles son importantes, pero no determinantes. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Lecciones de la marcha  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/11/15/lecciones-de-
la-marcha/ 
El día después de las marchas fue también el parteaguas del sexenio. Si no 
lo iba a ser, el presidente Andrés Manuel López Obrador se encargó de que 
así fuera. Su reacción a la marcha ayer comprobó que carece de argumentos 
y que la única estrategia que tiene para no perder el poder es profundizar la 
división nacional a partir de su única oferta, que haya continuidad sin 
cambio en 2024. Estaba telegrafiada su descalificación de las marchas, así 
como el uso de epítetos que ya suenan a lugares comunes. Pero, como 
dicen el Presidente y sus voceros, las manifestaciones iban más allá de la 
defensa del Instituto Nacional Electoral. En efecto, galvanizaron el 
descontento con el Presidente, a quien le ven hambre reeleccionista en la 
destrucción del INE, y seguir la demolición del país. 
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Darío Celis 
Conspiraciones y valores  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/11/15/conspiraciones-y-valores/ 
SI EN ALGO se parecen el presidente Andrés Manuel López Obrador y el 
secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, es que ambos se 
obsesionan con las teorías de conspiración. 
Una de ellas, no muy alejada de la realidad por cierto, es que muchas 
empresas en el país conspiran contra el buen resultado de la actual 
administración del gobierno de la 4T. Esa es la razón de que el Aeropuerto 
Felipe Ángeles no despegue, que no haya suficiente crédito para apoyar el 
crecimiento y que muchas empresas se estén saliendo del mercado de 
valores. Es verdad que en México tenemos un problema endémico con el 
tamaño de nuestro mercado bursátil por la poca cantidad de emisoras 
locales, si lo comparamos con algunas naciones sudamericanas. 
Sume a eso el desdén de muchas empresas locales que no requieren de la 
bolsa para financiarse y las barreras de entrada impuestas por la actual 
regulación que origina costos que pocos pueden sufragar. 
 
Martha Anaya 
Roger Bartra y la marcha por la democracia  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/11/15/roger-bartra-la-marcha-por-la-
democracia-457601.html 
Roger Bartra no deja de sorprenderse. Esperaba, sí, una marcha muy 
grande, “pero fue todavía más grande lo que imaginaba” 
-Me dio mucho gusto ver una manifestación tan plural, tan pacífica, de 
gente muy consciente del peligro que se está viviendo, porque realmente 
estamos viviendo el peligro lamentable de una regresión muy importante 
en la transición democrática… Y me alegra ver que hay miles y miles de 
personas que también están alarmadas y preocupadas-, indica. 
Pero al antropólogo y doctor en sociología le sorprende aún más que, por 
primera vez, “miles de ciudadanos se lanzan a defender una idea”. Una idea 
que, aunque se concreta en instituciones precisas (el Instituto Nacional 
Electoral), tiene un contenido bastante abstracto. 
La democracia trae libertades, trae pluralidad, pero no trae por sí misma 
bienestar; por eso tiene ese carácter un poco abstracto. Y claro, mucha 
gente que vive al borde de la miseria o sumida en ella, la noción de 
democracia les es algo muy alejado. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/15/opinion/010o1pol 
El inmediato procesamiento político de la marcha en defensa del INE 
recondujo los proclamados esplendores ciudadanos dominicales a la 
realidad bajo control de las cúpulas y sus cálculos pragmáticos. 
El Presidente de la República sostuvo matutinamente la narrativa de 
descalificación de la mencionada marcha y de los intereses de sus 
principales convocantes, con la recomendación retadora de que perseveren 
en sus movilizaciones y la próxima tenga como destino la Plaza de la 
Constitución, el simbólico Zócalo capitalino. No se quedó en la raquítica 
estimación de asistentes hecha un día atrás por Martí Batres, el virtual 
gobernante de la Ciudad de México en tanto la titular hace giras de 
precampaña, y estimó una participación de 50 o 60 mil personas. Pero 
mantuvo el discurso confrontacional, la tensión frente a los adversarios 
como mecanismo de excitación del bando propio. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/15/opinion/008o1eco 
Striptease es una película estadunidense (1996) dirigida por Andrew 
Bergman, basada en el libro del mismo nombre, cuyo autor es el periodista 
y escritor Carl Hiaasen. Fue estelarizada por Demi Moore, Armand Assante y 
Burt Reynolds, ampliamente conocidos por el público mexicano. En 
resumen, el filme narra la historia de Erin Grant (Demi Moore), una mujer 
que se emplea como stripper para hacer frente a sus dificultades 
económicas y familiares. Hacer striptease implica quitarse la ropa frente al 
público. La Demi Moore de aquellos años era una mujer escultural y levantó 
polvo, aunque no ganó ningún premio importante. Cuando Andrés Manuel 
dice que la marcha del domingo 13 “fue un striptease político del 
conservadurismo en México”, expresa que se encueraron los personajes de 
la política que participaron y la convocaron. Fox, Alito, Madrazo, Elba Esther, 
Creel, Los Chuchos, etcétera. No salieron a defender al INE ni a la 
democracia, sino sus antiguos privilegios y el retorno de la corrupción. 
Habría que agregar que, a diferencia del personaje que interpretó Demi 
Moore, no lo hicieron por andar cortos de dinero. Todos están bien forrados. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Universidad del Bienestar Benito Juárez: sin agua y sin internet  
https://lasillarota.com/estados/2022/11/14/universidad-del-bienestar-benito-juarez-sin-
agua-sin-internet-401686.html 
Guerrero. - La construcción de una Universidad del Bienestar Benito Juárez 
en la comunidad de Tixtla, en Guerrero, ha sido tachada de un “engaño” por 
estudiantes, ante la falta de avances en la obra por la omisión de trámites 
de regularización para comenzar con el proyecto anunciado por Raquel 
Sosa, coordinadora de las UBBJ. El pasado 28 de octubre, la funcionaria 
federal acudió a Tixtla para sostener una reunión con los estudiantes de la 
Licenciatura en Enfermería y Obstetricia, en la que aseguró que ya se habían 
hecho los trámites legales para comenzar la construcción de la escuela en 
un terreno donado por ejidatarios de Ojitos de Agua, sin embargo, 
denuncian que sólo se ha construido un pequeño camino de alrededor de 
400 metros para llegar al lugar donde se construirá, el cual fue construido 
por trabajadores del Ayuntamiento de para que Sosa pudiera entrar al sitio 
llamado La Lagunita, informó el portal periodístico Amapola.  
No obstante, fuentes del RAN aseguraron que en la dependencia no tienen 
ninguna acta de donación de ese terreno que pertenece a los ejidatarios de 
Omeapa y Ojitos de Agua, sino que lo que existe es un acta de asamblea del 
ejido de donación del terreno pero que legalmente eso no es suficiente, 
según ha declarado Marcos Méndez Lara, responsable de la Procuraduría 
Agraria en Guerrero. Dicha acta, dijo el funcionario, “es como una promesa 
del ejido que da su aval para la construcción (de la universidad) pero eso no 
es suficiente” y agregó que para que haya una formalidad en esa donación 
del terreno debe haber una asamblea especial. En dicha asamblea se deben 
reunir al menos el 75 por ciento de los ejidatarios en primera convocatoria y 
el 51 por ciento en segunda convocatoria, explicó Méndez Lara, además de 
que estas asambleas especiales deben estar avaladas por un notario público 
y un representante de la Procuraduría Agraria. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
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Se prestan autoridades agrarias al atropello contra Ejido Todos 
Santos, denuncian  
https://www.diarioelindependiente.mx/2022/11/se-prestan-autoridades-agrarias-al-
atropello-contra-ejido-todos-santos-denuncian 
Baja California Sur, La Paz. - La Procuraduría Agraria (PA) se prestó para 
conducir una sesión y la contratación supuestamente irregular de abogados 
por el Ejido Todos Santos, el pasado domingo, denunció la presidenta del 
Comisariado Ejidal, María Eugenia Contreras Martínez.  
Se validó un número de votos “mayor” al número de asistentes, dijo la 
presidenta del Ejido, que se enfrentó a una asamblea con mayoría en el 
grupo contrario; pero de los 126 presentes que llegaron a las 10:30 de la 
mañana, al final solo quedaban unos 50 que seguían tomando acuerdos. 
Aseguró que esto es violatorio de la Ley Agraria que señala que las 
asambleas requieren un 50 por ciento (la mitad) más uno de los 245 
ejidatarios para ser válidas, además que consideró que los votos no se 
contaron igual para ambos grupos en conflicto.  
“Les están validando 80 votos a favor y no hay esa cantidad de personas. Le 
hemos dicho mucho a secretarios, ejidatarios, a la PA ¿por qué se están 
prestando a dar válidos esos números? Contando más votos al final, pero 
ellas lo dan por válido”, expuso la presidenta. 
 
Abogada responde a presidenta del Ejido Todos Santos: “tiene 
la idea de no defenderlo”  
https://www.diarioelindependiente.mx/2022/11/abogada-responde-a-presidenta-del-ejido-
todos-santos-tiene-la-idea-de-no-defenderlo 
Baja California Sur, La Paz. - Miriam Aydee Orozco Luna, fue votada en una 
asamblea del Ejido Todos Santos, Baja California Sur (BCS) el pasado 
domingo, como abogada mandataria de los juicios agrarios 48/2020, 
61/2020, 133/2021, 34/2021, 238/2018 y 108/2021, referentes sus tierras de 
dotación “afectadas”. En entrevista para Diario El Independiente, respondió 
a la presidenta del Comisariado Ejidal, María Eugenia Contreras Martínez, 
diciendo que a ella le correspondía, en dado caso, la defensa de estos casos; 
pero no hizo ningún acto para reincorporar esas tierras al plano del ejido. 
Ese fue el motivo que consideró, hizo que nuevamente el Ejido Todos Santos 
solicitara mediante una asamblea el pasado domingo 13 de noviembre, 
contratar sus servicios. En el sexto punto del orden del día fue aprobado por 
la Procuraduría Agraria y los ejidatarios, se estipuló “en virtud que tiene ya 
el análisis y el planteamiento legal desde el inicio, para lograr que se  
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obtenga sentencia favorable”, así como su contrato de servicios 
profesionales. “El caso es que no ha hecho ninguna defensa de esos juicios. 
Es el motivo por el cual la asamblea pretende que retome yo esos asuntos, 
para bien el ejido. Parcelas que fueron afectadas a diversas personas, 
predios propiedad del ejido”, añadió. 
 
Seminario “Iniciativas de Turismo Comunitario en el marco del 
Programa para el Desarrollo del Istmo de Tehuantepec.” 
https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/776089/PROGRAMA_SEMINARIO_TECN
M_CIIT_16-18NOV_101102022_20221110.pdf 
Fecha: 16 al 18 de noviembre de 2022 
Objetivo general: Crear un espacio de diálogo donde se identifiquen 
iniciativas y experiencias para detonar el desarrollo turístico comunitario del 
Istmo de Tehuantepec. 
Objetivos específicos: 
✓ Propiciar un acercamiento entre instituciones gubernamentales, 
académicas, de investigación y actores sociales para realizar propuestas 
que detonen el sector turístico de la región. 
✓ Identificar y compartir experiencias exitosas en el desarrollo de proyectos 
de turismo comunitario. 
✓ Generar propuestas de políticas públicas para el desarrollo del sector 
turístico en el Istmo de Tehuantepec. 
Público objetivo: personal académico del TECNM y otras instituciones, así 
como emprendimientos turísticos comunitarios o de ecoturismo. 
Miércoles 16 de noviembre de 2022, 13:50-14:20 Núcleos Agrarios con 
potencial turístico. 
Mtra. María de la Luz Rodríguez 
Directora de Organización Agraria Procuraduría Agraria. 
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Sector Agrario 
 
 

Registra el Tren Maya avance superior a 80% en entronque 
Valladolid  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/registra-el-tren-maya-avance-superior-a-80-en-
entronque-valladolid 
El Tren Maya registra un avance de más de 80 por ciento en el entronque 
Valladolid, al tiempo que progresan el armado de rieles y durmientes en 
Villa El Triunfo, Balancán; el Centro de Atención a Visitantes en Palenque; el 
arribo de trabes para el paradero Felipe Carrillo Puerto y las pruebas para el 
arrastre de cuatro tolvas de gran capacidad para el tendido de balasto cerca 
de Chocholá, Yucatán. El entronque Valladolid se ubica en el tramo 4, 
Izamal- Cancún y conectará esta ciudad con el municipio de Tizimín y la 
autopista Mérida-Cancún. El tren correrá por el lado sur del paso inferior 
vehicular principal y actualmente se concluyen acabados y muros, además 
de instalarse señalética para la circulación vehicular. También en el tramo 4, 
cerca de Uayma, Yucatán, avanza la colocación de balasto sobre una de las 
dos vías montadas en la zona, mientras en Ucú fue habilitado un almacén 
exclusivo para el Tren Maya donde inició el resguardo de equipos y 
materiales para estaciones y sistemas ferroviarios. En el inmueble, de cinco 
mil metros cuadrados, se almacenan fibra óptica, contadores de eje, balizas 
para la ubicación y comunicación de la vía con el tren, así como cable de 
señalización ferroviaria. Con base en logística y necesidades de instalación 
se podrían abrir otros dos almacenes en Cancún y Campeche. 
 
Tren Maya y Dos Bocas rebasan su presupuesto  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/tren-maya-y-dos-bocas-rebasan-su-presupuesto 
Dos obras emblemáticas de esta administración, el Tren Maya y la nueva 
refinería de Dos Bocas, rebasan sus presupuestos aprobados en los primeros 
nueve meses de este año en 45% y 35%, respectivamente. 
Información de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), del 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Fonatur Tren Maya, 
Secretaría de Energía (Sener) y Petróleos Mexicanos (Pemex), obtenida por 
EL UNIVERSAL, revela que los proyectos rebasan el gasto previsto para 2022. 
En el Anexo XX del Informe sobre la Situación Económica, las Finanzas 
Públicas y la Deuda Pública de Hacienda, correspondiente al Avance Físico  
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y Financiero de los Programas y Proyectos de Inversión al Tercer Trimestre 
de 2022, el proyecto ferroviario del Fonatur, con clave de cartera 
2021W3N0001, tenía una inversión aprobada de 62 mil 942 millones de 
pesos. Sin embargo, la cantidad fue modificada al alza, para llegar a 91 mil 
338 millones de pesos, es decir, 28 mil 396 millones más.  
De ese total, entre el 1 de enero y 30 de septiembre se ejercieron 88 mil 458 
millones de pesos, es decir, casi 97% del presupuesto modificado. Para ese 
momento, según datos del fondo, la obra tenía un avance total de 71%. 
 
Producción y venta de limón de Buenavista, en manos del 
hampa  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/15/estados/028n1est 
Michoacán. - Habitantes y productores de limón de este municipio dieron a 
conocer que padecen una terrible crisis económica debido a que el crimen 
organizado controla la producción y comercialización del cítrico; además, 
los delincuentes se han apoderado del abasto de artículos de primera 
necesidad, que venden a comerciantes locales a precios hasta 20 por ciento 
más elevados de lo normal. Actualmente, en esta localidad de la Tierra 
Caliente, donde en febrero de 2013 surgieron los grupos de autodefensa, 
encabezados por Hipólito Mora, unos 4 mil ejidatarios y pequeños 
propietarios cultivan unas 22 mil hectáreas de limón agrio mexicano; sin 
embargo, la mayoría sólo posee terrenos de entre dos y cuatro hectáreas, y 
se rigen bajo las reglas que imponen los grupos delincuenciales. 
Es complicado subsistir, porque desde hace casi 14 años ellos deciden 
cuándo cortar, dónde comercializar y el precio que habrá de pagarse, reveló 
Juan G., propietario de una huerta de cuatro hectáreas. Esta situación no es 
nueva. En 2010, Jesús El Chango Méndez, entonces capo de la organización 
criminal La familia michoacana, tomó el control de esta región y ordenó que 
sólo se cortara el cítrico en determinadas horas y días de la semana. 
 
Construirán aeropuerto sobre ejido Chunyaxché  
https://lucesdelsiglo.com/2022/11/15/construiran-aeropuerto-sobre-ejido-chunyaxche-local/ 
Quintana Roo. - El 19 de agosto pasado, la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) efectuó el pago por la expropiación de terrenos ejidales para la 
construcción del Aeropuerto Internacional de Tulum.  
Mediante transferencia bancaria desde una cuenta del Banco Nacional del 
Ejército, Fuerza Aérea y Armada (Banjercito), SNC, la dependencia federal 
desembolsó 795 mil 397 pesos, según una copia del comprobante único de  
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transacción en ventanilla. Mediante el oficio 2414/39668 —dirigido a Dulce 
María Rodríguez Cervantes, directora general de la Propiedad Rural de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu)—, la Sedena 
señala que se trata del monto que generó el Sistema de Avalúo del Instituto 
de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales (Indaabin). 
Firmado por el director general de Ingenieros, el general brigadier Pedro 
Ambriz González, el documento especifica que el pago es derivado del 
“procedimiento de expropiación del ejido Chunyaxché”, ubicado en el 
municipio de Felipe Carrillo Puerto. Aclara que la utilidad pública es por “la 
construcción de una base aérea militar y un aeropuerto internacional en 
Tulum”. Otro oficio —el 20586.2021 emitido por la Sedatu a la Sedena, con 
fecha del 23 de diciembre de 2021— da cuenta de las hectáreas a expropiar. 
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Consultar fechas anteriores 
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